

## ¿Dónde está el Comandante?

**Autor: Martín  
Martín Cala\***

¿Dónde está el Comandante?  
El Comandante está aquí como Morro de gigante farola, en la tierra, en las espumosas olas y en la perfumada y refrescante brisa alumbrando de azul el camino nuevo desde San Antonio a Maísí sinsonte como niño y dulce sonrisa hecho corcel de pueblo, miel y fuego, flameante bandera de amor y acero.

¿Dónde está el Comandante?  
El Comandante está aquí pólvora y rosa, estrella y memoria caminando de victoria en victoria brazo alzado, compañero andante fragua de gloria y clarinada en la historia como un cañaveral, esbelto y empinado Céspedes en Martí, Camilo Guevara, Vilma y Raúl multiplicados.

¿Dónde está el Comandante?  
El Comandante está aquí, En un barco de luz y agitadas velas Gramma de mariantos sueños navegando madrugada de gallos y ensueños cantando, como un Girón de soldado jefe, puro y fiero, en los profesores, los albañiles, los doctores hecho de azúcar, abrazos y sudor obrero, y en las pupilas de futuro de cada pionero.

¿Dónde está el Comandante?  
El Comandante está aquí en los manantiales, en los criaderos, en las manos firmes de los mineros, En cada surco, semilla y arado En las botas y los ganados y los sombreros luminoso, verde olivo y rojinegro Turquino, estudiante, lancero y machete campesino.

¿Dónde está el Comandante?  
El Comandantes está aquí Caguairán diseminado en ceibas con la blanca rosa de Martí alumbrando otras alboradas con otros caballos y palmas reales, como Yara, La Confianza, El Moncada ardientes puños, palabras, canción y balas.

¿Dónde está el Comandante?  
El Comandante está aquí en la ingle manbí como Baraguá, en los fusiles protectores en Caimanera, médico en Escambray, maestro en Yateras verso redentor y besos de libertad titán de sol, ríos, cafetales y sierras, libros, hospitales, himnos y escuelas.

¿Dónde está el Comandante?  
El Comandante está aquí parado en el malecón, inquieto y vigilante, en Santiago cañón y peñasco sin monumento, en un grano de maíz, centinela, sabio, tierno y desafiante como un grito de multitudes amorosas y firmes brazo alzado y compañero andante, sol brillante y cielo azul turquí, Allá y aquí, donde nadie se rinde. ¡El Comandante está aquí!

\* Doctor en Ciencias Pedagógicas y psicopedagogo en la Escuela Secundaria Básica Pedro Agustín Pérez



## Resalta Guantánamo en ciencia e innovación tecnológica

La condición de Destacada en la emulación nacional por el Día de la Ciencia Cubana, a conmemorarse el próximo 15 de enero, fue otorgada por cuarto año consecutivo a la provincia, como estímulo a la relevante contribución de sus investigadores e innovadores al desarrollo científico, económico y social del territorio.

En la designación influyó el hecho de que todos los proyectos implementados por los centros adscritos a la Delegación provincial del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente (Citma) respondieron a diversas prioridades nacionales y territoriales.

Suman 38 las pesquisas de ciencia,

tecnología e innovación asociadas a programas (nueve como participantes y seis como ejecutores principales), las cuales interesan la producción de alimento humano, uso sostenible de los componentes de la diversidad biológica, salud animal y vegetal.

Otros estudios apuntan a la adaptación al cambio climático (Tarea Vida), el uso sostenible de los recursos naturales, la producción de alimento animal y humano, el desarrollo energético, así como el ahorro y uso de fuentes renovables de energía.

Leydis González Morán, directora de la Unidad de Ciencia y Tecnología del Citma, resaltó el protagonismo de las Brigadas Técnicas Juveniles, la Asociación Nacio-

nal de Innovadores y Racionalizadores, el Fórum de Ciencia y Técnica, las Universidades de Guantánamo y la de Ciencias Médicas, el Polo Científico productivo y el Consejo de las Ciencias Sociales.

Adelantó que el próximo 8 de enero, en horario matutino, la comunidad científica local recibirá el galardón durante la celebración del acto provincial por la efeméride instituida en 1990, en ocasión del aniversario 30 del momento en que Fidel Castro, líder histórico de la Revolución cubana, definiera el rol de la ciencia en el desarrollo socioeconómico de la nación.

● Jorge CANTALAPIEDRA LUQUE

## Operan tiendas para la venta en moneda libremente convertible

Con variedades de ofertas operan en Guantánamo dos tiendas para la comercialización de equipos mediante el pago con tarjetas magnéticas en moneda libremente convertible (MLC).

Lily Modas (Pedro A. Pérez esquina a Bartolomé Massó) es uno de los establecimientos de ese tipo, de la Cadena de Tiendas Caribe, que expende entre sus productos: neveras, refrigeradores, televisores de 40 pulgadas, freidoras, sandwicheras, así como accesorios informáticos.

Susana Ferrer Fournier, directora de la División Guantánamo de la Cadena de Tiendas Caribe (TRD), explicó que en los próximos días recibirán splits, de los productos más esperados por la población.

En la calle José Martí entre Bartolomé Massó y Emilio Giró, CubaSÍ, de la corporación Cimex, abrió sus puertas con similares ofertas, a las que suma neveras expositoras, lavadoras, y molinos de carne.

William Ferrer Fernández, gerente adjunto de la Sucursal Cimex en la provincia, explicó que se trabaja por abrir en La Perla (Los Maceo esquina a Jesús del Sol) la tienda de piezas, accesorios y productos automotores.

Damián Alfonso Muñoz, primer cliente en comprar en Lily Modas, reconoció como positiva la nueva opción, sobre todo, por los precios, mucho más asequibles con relación a los que se venden en el mercado informal.

Otros usuarios afirmaron que lo más engorroso resultan los trámites para la emisión de los documentos de propiedad y garantía,



Dos tiendas con artículos en MLC abrieron en la ciudad de Guantánamo.

y en el caso de CubaSÍ la inconveniente colocación de los equipos al interior que dificultan el paso de los clientes y el movimiento de los productos.

Durante los primeros cuatro días de funcionamiento, decenas de clientes compraron equipos, con preferencia por las neveras de pequeño formato.

● Texto y foto: Arturo Alberto MACHIRÁN REYES

## Cumple el sector educacional programa inversionista

La entrada en servicio del primer círculo infantil en el municipio de San Antonio del Sur, es de los resultados del cumplimiento del plan de inversiones, mantenimiento y reparaciones por el sector educacional en la provincia durante 2019.

Raquel Laviste Villafruela, directora provincial de Educación, dijo que la apertura de la institución Siete Enanitos, con capacidad para 180 infantes, beneficiará inicialmente a 72 madres trabajadoras.

Los resultados mantenidos en el frente inversionista y la conclusión del mejoramiento del estado constructivo de las 175 escuelas previstas en 2019 contribuyeron a que la provincia recibiera la ratificación de Destacada en el acto nacional por el Día del Educador, realizado en Granma, valoró.

Cobertura docente total, incluyendo con alternativas en la enseñanza técnico-profesional en particular; favorable situación en el cumplimiento de la política de cuadros, con acentuada promoción de mujeres en cargos de dirección, y sostenido trabajo metodológico a todos los niveles, sobresalen también en los resultados del año.

Indicó la directora provincial de Educación que se mantiene atención a la estrategia de concursos estudiantiles a los más altos niveles, que ya reportan dos estudiantes que ganaron derecho a carrera directa por participar en competencias internacionales, desde el Ins-

tituto Preuniversitario Vocacional José Maceo Grajales.

Igualmente, se ha fortalecido la estrategia por mejores resultados en cada enseñanza en el curso en marcha, desde el programa *Educa a tu hijo* hasta los venideros exámenes de ingreso a la Educación Superior en el preuniversitario, y en las especificidades de los respectivos sistemas.

En particular, encomió el trabajo de comunicación institucional que ha recibido reconocimientos nacionales, y subrayó entre los logros, que Caimanera se convirtió en el primer municipio del país con el ciento por ciento de sus escuelas conectadas a *Internet*, así como la atención a las instituciones educacionales del Plan Turquino de desarrollo integral de las montañas.

Laviste Villafruela señaló que se generalizan en más de 700 escuelas las nuevas formas de trabajo correspondientes a la implantación del tercer perfeccionamiento del sistema educacional, y se ha enrubado la estrategia doctoral, en todos los casos con la contribución de la Universidad de Guantánamo.

Señaló la directiva que en este nuevo año continúa con prioridad el fortalecimiento del trabajo docente metodológico, el político-ideológico y el ahorro y uso racional de los recursos, de acuerdo con las políticas establecidas por la máxima dirección del país y el Ministerio de Educación.

● Víctor Hugo PURÓN FONSECA

## Propuesto Paso de los Alemanes, Elemento Natural Destacado

Especialistas de la Unidad provincial de Servicios Ambientales concluyeron los estudios físico-geográficos sobre los componentes naturales del Paso de los Alemanes y conformaron la propuesta oficial de ese accidente geográfico de singular belleza como Elemento Natural Destacado del Sistema nacional de áreas protegidas.

El resultado de la investigación favorece mayor conocimiento de la biodiversidad y utilización de las potencialidades de la flora y la fauna en ese paraje perteneciente al municipio de Baracoa, así como el desarrollo de programas de educación ambiental que vinculan a niños, jóvenes y adultos en la preservación de la naturaleza y otros recursos del área protegida.

Ese proyecto científico fue incluido entre los más destacados de la provincia durante el 2019, informó Leydis González Morán, directora de la Unidad de Ciencia y Tecnología provincial.

● J. C. L.

